

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DE AVISOS, Y DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis. — En Barcelona, en la Librería de Baldó y Compañía, Rambla del Centro, 27. Idem de Cerdal, 4. — Núm. 4. — En Madrid, S. G. A., Plaza de la Cibeles, 2.

Relación y Administración

Calle de la Estación, 4 (Huesca).

PUNTOS DE SUSCRIPCION

4 pases

Anuncios y comunicados, precios conservatorios.

## Conversaciones políticas

### La incógnita

Todo es hablar mal de Sagasta y de Silvela en las conversaciones de sus enemigos.

No debe continuar el turno de las agrupaciones gobernantes, no debe seguir la misma política de la regencia alternando los partidos de las dos políticas, no debemos seguir como seguimos.

— Esto lo dijo primero la Unión Nacional. Ya no lo dice tan repetidamente. Y se dieron los dos casos por

que la Unión Nacional, que supo definir los males del turno, no supo encontrar otro mejor instrumento de Gobierno con que sustituir a los existentes.

Es lógica la Unión. Si no constituye un partido, no puede recomendar a Montero Ríos sobre Sagasta, ni a Tetuán sobre Silvela. Lo harían probablemente, porque el primero no posee el arte de dirigir una hueste como lo acreditó Sagasta, y porque Silvela tiene superioridad oratoria parlamentaria y científica sobre sus rivales.

De lo que hacen los que poseen á lo que harían los que no poseen con la misma fuerza, elementos, tradición y política no habría más que desventajas en el cambio.

Da los otros elementos desprendidos de las grandes agrupaciones, debemos hablar en análogo sentido. La minoría gamacista por todos concebible, y su actual jefe más respetable, y su actual jefe más secundo de la fuerza que ningún otro, no constituyen un partido, no encarjarían entre los liberales, aún siendo lo ello, mucho, por incompatibilidades históricas; no pueden conciliarse con rebeldes y diéndentes, porque estos no tienen un programa como el suyo, sobre que traneigir y entenderse.

Y la masa neutra no demuestra ni aptitudes ni organización para el Gobierno.

Por lo mismo, y admitiendo en hipótesis el triunfo de las negaciones que excluyeran del ejercicio del poder público al señor Sagasta y al señor Silvela, nos encontraríamos ante una incógnita de difícil solución.

No se gobierna sin un sistema. No hay sistema sin una serie de principios, sin algo que justifique el advenimiento de una fuerza á las altas esferas. Necesita ese programa un ejército de afiliados. No van solas á la victoria las banderas. No hay religión sin culto, ni culto sin sacerdotes.

Además del programa y el partido, se necesita el jefe. La autoridad de uno sobre todos es tan necesaria en las agrupaciones políticas como en las religiosas. Está el Papa sobre el Concilio. El jefe debe estar sobre el partido. La misión humana necesita una gran fuerza moral coactiva para someter al número. El derecho en sí necesita de la fuerza que lo defienda. El caudillo de la autoridad que lo imponga.

No sé yo si en el partido liberal hay jefe tan fuerte, programa tan definido, ni agrupación importante.

No sé si en el partido conservador existen ventajas mayores sobre las condiciones del partido liberal. Pero es evidente que aparte los dos partidos, no hay fuerza semisólida organizada que pueda sustituirlos.

¿Dónde caer, fuera de Sagasta y fuera de Silvela?

Podría darse el caso expuesto de llamar á otro conservador, si era necesario cambiar de política, que no fuere Silvela; ó á otro liberal que no fuese Sagasta, si hubiera de limitar la crisis á un cambio de personas.

Pero en primer acto tendría que ser una abdicación: sin el beneplácito de uno ó de otro sustituidos, no habría agrupación posible, no comenzando por disolver las Cortes. Y no puede ser que acabe este Parlamento en la primera legislatura sin grave daño para la política en general.

Los peores adversarios son los despedidos en las funciones de la vida pública.

Vale más tener francos enemigos que encubiertos. Las peores contiendas son las intestinas. Las riñas fratricidas

son á muerte. Y los conservadores si- velistas, sustituidos por conservadores

tetuánistas, serían sus irreconciliables enemigos; y los liberales sagas- tinos, sustituidos por los liberales monteristas, sus eternos adversarios.

Resuelta la incógnita en favor de unos contra otros entre los de la misma especie, tendría que ver el espe- cáculo de destrucción que se inauguraría inmediatamente.

Me parece estar viéndolo. No han contemplado mis lectores en las tar-

des de verano, y después de alguna tempestad que se deshace sin agua en

aire y en truenos esas trombas de mosquitos que forman algo como una

masa, y se agitan en torbellino, rom- piéndose la cabeza los unos contra

los otros hasta que un aguacero los disuelve?

Pues ese efecto entiendo yo que se produciría en la confusión de la hues-

ta liberal ó conservadora con un se- mejante suceso. No contentaría á

ninguno y los pondría á todos en re- beldia y agitación incessante.

No. Vale más que las cosas sigan como van, y que en el interín, se unan los amigos si no pueden consti- tuir nuevos partidos, se concilien los semejantes, se sumen las fuerzas so- ciales que permanecen en actitud in- dependiente de las agrupaciones or- ganizadas y se declaren en partido ó refuercen los que existen.

Todo menos destruir lo que tenemos.

Es signo de incurable decadencia la negación sistemática. No se puede reducir la propaganda de una buena política, cualquiera que ella sea, á destruir las otras existentes. Así no se sirven bien los intereses públicos. La fiscalización parlamentaria se de- be ejercer para partir de lo mediano á lo bueno y de lo bueno á lo mejor.

Los estímulos deben obrar en el sen- tido del perfeccionamiento. La acción opositora tiene que edificar tam- bién. Y por olvidar esta suma de ver- dades ha ocurrido siempre lo mismo, que no fué otra cosa que la demo- stración de la estéril enemiga á todo tránsito de los Gobiernos constituidos y lo baladí y deseable de las pro- mises de la oposición para poder creer en ellas.

No es posible averiguar lo qual sucederá mañana.

Estamos en las vísperas de nuevo reinado, y han de ser muchos todavía los comentarios que se hagan sobre el presente y muchas las profecías sobre el porvenir.

Martín.

Madrid 9 Febrero.

(De *El Noticiero de Barcelona*).

## LO DEL DIA

### La combinación de gober- nadores

Como se había asegurado que hoy quedaría ultimada y firmada la com- binación de gobernadores hemos pro- curado informarnos acerca del asun- to.

El subsecretario de Gobernación, á quien hemos visitado, ha negado ro- tundamente que se haya resuelto en definitiva la combinación menciona- da.

Se ha dicho que los nombramientos se harán el próximo jueves, pero es

to no es tampoco seguro.

Sagasta en su casa

— El señor Sagasta pidió esta tarde

el coche para las tres y media, hora en que pensaba salir para dar un pa- seo.

Luego dió orden en contrario, que- dándose en su casa.

### Comentarios

Entre los políticos que estuvieron al Congreso no se hablaba de otro asunto que de las consecuencias del debate últimamente sostenido en la Cámara acerca de la situación de Valencia.

Jugábase de varios modos lo ex- puesto por los señores Llerena y Sil- vela y se comentaban las noticias re- lativas á las cuestiones personales de que ahora se ocupa la prensa.

En general reconocíase que entra- ña verdadera importancia y ofrece dificultades para el Gobierno la anormal situación de la ciudad del Turia.

### La policía y Blasco Ibáñez

— Se ha asegurado que tan pronto como el Gobierno civil se tuvo noticia del viaje del señor Blasco Ibáñez á esta corte, se pusieron en juego agentes de policía encargados de impedir algún acto en que aquel republi- cano figurase cerca de un ilustre prohombre.

Se ha dicho, además, que quizá ahora se trate por las autoridades de que algunos agentes de policía reali- cen un servicio igual al que la policía prestó también, años hace, impiiden- do á tiempo un duelo entre los gene- rales Martínez Campos y Borrero.

### De Gobernadores

— A última hora se asegura que irá de gobernador á Barcelona el que lo era de Sevilla señor Manzano.

A Sevilla se dice que irá el gober- nador de Valladolid señor Bahamón- de ó el señor Capriles.

De todos modos la combinación, co- mo hemos dicho, ya se firmará el jue- ves.

### Del Carnaval

— Ahora empieza el desfile de las máscaras que han acudido á los pa- ses y otros sitios públicos.

Se efectúa con el mismo aparato que ayer.

Las carrozas llevan luces de ben- galas.

La fuente de la Ciutadella está ador- nada con luces de gas y eléctricas.

Hay un gentío inmenso en la calle de Alcalá y plaza de Madrid.

Ha habido algunos incidentes por cuestiones particulares, repartiéndo- se algunos golpes que no han tenido

importancia.

# Crónica

## CENIZA

Pasó el carnaval, pasaron los días de diversión y locura.

Dícese que Momo va perdiendo adeptos y amigos, y es verdad.

Con la última broma de Carnaval, coincide el toque de campana de la iglesia vecina, que llama á los fieles á penitencia.

Con los últimos recuerdos de la orgía, se confunde la voz del sacerdote que recuerda al hombre su origen y su fin, ¡Memento homo pulvis es!... eres polvo, tierra, nada.

¡Contraste duro, durísimo! durante tres días Momo impera, la orgía es el atractivo, la materia se enseñorea entre las gentes y hace derroche de toda suerte de seducciones y atractivos, pero... todo acaba, cuando la fatiga aparece dejando inequívocas huellas en el rostro y el cansancio y el asto se apodera de las gentes... ¡Memento homo!

Con el alba de hoy, quedan arrinconados disfraces y caretas, hasta el carnaval próximo.

Y ésta es la vida, eterno contraste de luz y sombra, de placer y duelo. Ya han quedado satisfechos todos los deseos; las esperanzas concebidas están cumplidas, tal vez á costa de doloroso desengaño.

Queda ahora, en medio de la amarga sentencia, la salvadora esperanza de redención, y durante la Cuaresma que hoy empieza, se recuerda la mas augusta epopeya del amor, la del hecho más sublime, la del Creador sacrificándose á sus criaturas, para redimirlas y salvarlas.

## Carnaval

Han pasado los días del Carnaval, sin incidentes desagradables en Tortosa. Ayer hubo por las calles mayor animación que el día anterior, pero no vimos disfraces que merezcan ser descritos.

Los casinos han celebrado los bailes de costumbre, y en todos reinó gran animación, sobresaliendo el del «Centro del Comercio», en donde no se cabía ni de pies, y en donde hubo mas caritas de mucho gusto para vestirse y de gran discreción, y también de mucho ingenio, para dar bromas.

No hemos visto estudiantinas como otros años, ni hemos oido las pandertas bien manejadas como otras veces, ni postular á comparsas humorísticas, pidiendo á unos y á otros. ¡Se han dado vergüenza!

El carnaval tiende á desaparecer de año en año.

## El Sr. Puigcerver

Se ha publicado un Real Decreto, disponiendo que el Excmo. Sr. D. Vicente López Puigcerver, Diputado á Cortes por el cercano distrito de Riquerias, se encargue nuevamente de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Nuestro distinguido y particular amigo, el Doctor en derecho y ex Director General de los Registros de la Propiedad y del Notariado, D. Benito Oliver, ha abierto su despacho de abogado en Madrid, ofreciéndose como tal en los múltiples asuntos de competencia de la legislación civil (común y foral), Hipotecaria, Mercantil y Derecho internacional que hayan de resolverse en los diversos Tribunales de la Corte.

Conocidos como son los méritos y servicios prestados por nuestro ilustrísimo amigo en los veinte y cuatro años que ha estado al frente de importantes destinos en el Ministerio de Gracia y Justicia, y conocida también su justa fama de publicista jurídico con la obra *Historia del Derecho*, en la que de tan magistral manera, analiza y estudia

nuestro código *Costumbres de Tortosa*, no podemos menos de recomendar encarecidamente el Despacho del Sr Oliver á las Corporaciones y particulares que tengan que recurrir á Madrid para la evacuación de sus asuntos, confiados de que la competencia de dicho juríscusto, les asegura pronto y favorable éxito.

## Carta de Tortosa

De una correspondencia de esta ciudad, fecha 7 del corriente, que inserta el *Diario de Barcelona*, copiamos con gusto, los dos párrafos siguientes:

«Las tareas de la molienda de la aceituna tocan ya á su fin por haber resultado la cosecha algo menguada en toda la zona de la izquierda del Ebro, pero el aceite obtenido este año es de excelente calidad, cotizándose á 16 pesetas cántaro del país. Comienzan á llegar grandes remesas que la carretería conduce del Bajo Aragón, y ésto constituye importantes operaciones comerciales que el comercio de esta plaza realiza, llenando sus almacenes y trujales, para después dedicarlo á la exportación. Con tal motivo, se observa animación extraordinaria en el arrabal de la Cruz y en la plaza de Alfonso XII, donde los tienen establecidos los señores Grego, Ballesté, Pallarés, Delsors, Freguet y otros que acaparan aquí el negocio de este caldo, verdadera riqueza de la comarca.»

«En el claustro de profesores de este Seminario, ha ingresado el ilustrado y virtuoso joven presbítero don Tomás Belpuig, inspirado poeta, que lleva ya algunos laureles ganados en varios certámenes literarios, y que revela también condiciones de orador. El reverendo Belpuig aumentará el esplendor de aquel centro docente, donde tan gratas tradiciones se conservan de los ilustres Lectores dominicos, que con su saber y virtudes cristianas, formaron el claustro de aquella Universidad tortosina que creó el Rey D. Felipe IV en 1645, para premiar la lealtad y adhesión demostradas por nuestros antepasados en las revueltas y sediciones catalanas del segundo tercio del siglo XVII, y de cuyo centro salieron avenjajadísimos discípulos, en todos los ramos del saber humano.»

Ayer ondeó la bandera tricolor en el local que en la calle de San Blás ocupa el Centro republicano de la Unión, dándose así á conocer el XXIX aniversario de la proclamación de la República española.

Ayer tarde comenzó el río Ebro á iniciar el descenso. El caudal de aguas va disminuyendo lentamente, en la misma forma que sobrevino la avenida.

Anteayer tarde se verificó el entierro de la virtuosa y anciana señora doña Carmen Rems, viuda de Segarra, madre de nuestro particular amigo de la infancia don Facundo, comerciante establecido en esta localidad. La finada era una persona bondadosísima, y nuestro amigo, como el resto de su familia, llorarán con verdadera pena, perdida tan irreparable.

Sentimos la afición que experimentan enviando á su hijo don Facundo muy especialmente y á los demás parientes y deudos, nuestro sentido pesame.—R. I. P.

En la cercana partida rural de la Aldea, ha aparecido algún caso de viruela, cuya enfermedad se ha presentado con carácter benigno. La autoridad local dictó oportunas medidas, para evitar el contagio.

Hoy habrá visitado la inmediata partida rural de Aldea, el veterinario don Francisco Fernández Brea, delegado especial de la Alcaldía, para inspeccio-

nar el ganado atacado de «gosopeda», en aquella partida de nuestro término municipal.

Estos días se han pagado en San Carlos de la Rápita los langostinos, á 25 duros la arroba.

Ayer llegó á la capital de esta provincia, el nuevo presidente de la Audiencia de lo criminal, don Justo del Val.

Mañana nos ocuparemos de la sesión de segunda convocatoria, que el Ayuntamiento ha celebrado esta mañana.

El tiempo tiende de nuevo á la humedad. Hoy amaneció con el horizonte completamente cubierto. Durante la mañana ha caído ligera lluvia.

El Juzgado de Falset, ruega y encarga á las autoridades y agentes de la policía judicial, practiquen las diligencias necesarias, en averiguación del autor ó autores del robo sacrilegio perpetrado en la iglesia parroquial de Vandellós, en la noche del 18 de Noviembre último.

La subasta de pastos verificada el dia 1º del actual en La Cenia fué adjudicada al vecino de aquella población D. José Marcoval García por la cantidad de 740 pesetas.

La celebrada el mismo dia en Arnes quedó desierta.

Nuestro amigo D. Francisco Maldonado y Forés, ha recibido el nombramiento de escribano de actuaciones, de Mataró, para donde ha salido con objeto de tomar posesión de su cargo.

Enviamos á nuestro amigo la más cordial enhorabuena.

Los propietarios de Horta y Arnes, interesados en la expropiación que debe llevarse á cabo con motivo de la construcción del trozo 3º de la carretera de Beceite á la de Gandesa á Tortosa, han nombrado al maestro de Obras don José M. Vaquer Urquiza para que, como perito, los represente en las operaciones que han de realizarse, á causa de dicha expropiación.

El Ayuntamiento de Garcia, publica el extracto de los acuerdos tomados durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos.

El Ayuntamiento de Gandesa, publica las listas definitivas de los individuos que lo constituyen y número cuádruplo de mayores contribuyentes, á los efectos de la ley electoral de compromisarios para senadores.

—Las Alcaldías de Pratdip y Alforja tienen de manifiesto al público, los padrones de cédulas personales.

La de Tivenys los repartimientos de consumos y alcoholos.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el dia 12 de Marzo próximo para la subasta de acopios de piedra para conservación, durante los años 1902, 1903 y 1904, de las carreteras siguientes:

Gandesa á Tortosa y de Vinaroz á la Venta Nueva; tipo de subasta, pesetas. 19.322'82.

Alcolea del Pinar á Tarragona; tí-

po de subasta, 63.469'82.

Ha fallecido en Benisanet, víctima de una afección cardíaca, el inteligente y celoso juez municipal de dicha población don Francisco Altadill.

Era el finado persona de excelentes cualidades y de fino trato social y

se esptó las simpatías de cuantos le

conocieron y trajeron, demostrando

lo el acto del sepelio, al que asistió el

vecindario en masa, para rendir el

último tributo al amigo y protector. D. E. P.

El precio del aceite de esta plaza, procedente de nuestro término, ha experimentado un aumento de 0'50 pesetas por cántaro pues la generalidad de las partidas se pagan á 16 ptas.

Una niña llamada Josefina Puig, se ha encontrado hoy cerca del Mercado público, un billete de mil pesetas, del Banco de España devolviéndolo á su dueño.

Se había extraviado á un dependiente de una casa comercial.

## La muerte de un torero

En Roubaix, departamento del Norte en Francia, la trágica muerte del primer espada entrusteció una corrida de cartel.

Es sabio en los pueblos del Mediodía de Francia hay gran predilección por los espectáculos tauromáquicos, pero más allá de Burdeos no se encuentra casi una población en la que agraden los toros. Sin embargo, debe exceptuarse Roubaix, donde el vecindario entero se da cita en la plaza cuando hay corrida dirigida por un aficionado competente. Esta contrató últimamente á una cuadrilla de primera orden que debía lidiar toros de una famosa ganadería.

La corrida iba transcurriendo sin incidente, y el primer espada había ya despachado dos toros con faena brillante: al estocar el tercero, animal de gran vigor y fuerza, se le contaba próximo á morir como sus compañeros, pues el maestro le había dado algunos soberbios pases de muleta; pero de pronto el célebre torero quedó inmóvil, como clavado en medio del redonde, el toro le embistió con furor sin que el torero pudiera moverse lo más mínimo, cayendo herido mortalmente de una horrible cornada. Le resgieron en seguida, procuraron curarle la herida prodigándole los más quisitos cuidados; pero todo fué inútil; al anochecer entregaba su alma á Dios. De la información que se hizo, resultó que el valiente espada padeció en otra ocasión la enfermedad llamada ciática. Se había cuidado inmediatamente, pero curado quizás de una manera incompleta, y soportando el cambio brusco de la templada temperatura de España á la fría del Norte de Francia, la ciática tuvo un retroceso que fué causa de su muerte.

Todo el mundo sabe que la ciática es una enfermedad muy dolorosa, que ataca principalmente las nalgas y muelas muchas veces, extendiéndose el dolor hasta los pies; aparece súbitamente al enfermo y le deja sin movimiento, como clavado en el sitio.

Muy de lamentar fué que aquel célebre y joven torero no hubiese conocido el remedio eficaz contra la ciática. Remedio notable y famoso que una persona curada de aquel mal lo hace constar en la siguiente carta:

«Con verdadera satisfacción hago constar que me encuentre completamente restablecido y curado de una ciática rebelde á todo tratamiento, incluso los baños de Archena tan recomendados. La ciática que yo sufria además de horribles sufrimientos, me dejaba periódicamente inútil para toda clase de trabajo.

El remedio infalible que me ha salvado son las píldoras Pink.—Francisco Pena, calle del Castillo, 5 Madrid.

Creemos oportuno indicar que estas píldoras son el mejor refrigerador de la sangre y tónico de los nervios, y que son incomparables contra la anemia, elrosis, los reumatismos y los dolores de estómago.

Se hallan de venta en todas las

farmacias al precio de cuatro pesetas la caja, ó veintiuna pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Córtes, 222, Barcelona.

**Observaciones meteorológicas**  
tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilà.

Día de 12 Febrero de 1902.

#### Bármometro

Máxima 751'00. Mínima 748'00. Oscilación 3'00.

#### Termómetro

Máxima 21'00. Mínima 5'00. Media 13'00.

Evaporímetro, 5'4.

Pluviómetro, 0'00.

Estado del cielo, Lloviendo.

Dirección del viento, N. E.

Observaciones. Termómetro seco, 14'00. Idem húmedo, 12.

El alumno,

Daniel Nivera.

El alumno,  
Daniel Hierro.

## TORTOSA COMERCIAL

Nota de los precios que en nuestra plaza, han regido durante la actual semana.

	Pesetas
Harina extra los k. 41'600	19'00
> redona id. id. 1. 18'00	
obras tercera id. id. 17'00	
> 4. los id. id. 13'50	
Salvado, la cuartera 3'25	
Habichuelas id. 28'00	
Menudillo id. 14'00	
Cebada id. 8'00	
Habas id. 14'00	
Maiz id. 12'50	
Algarrobas id. el quintal. 5'87	
Arroz en cáscara id. id. 10'25	
I. n.º 3. . . . . 37'00	
Id. > 4. . . . . 38'00	
Id. > 5. . . . . 40'00	
Id. > 9. florete . . . . . 52'50	
Aceite del país, superior. 16'00	
Id. clase segunda. 15'00	

## La enseñanza agrícola

La Gaceta publica un importante real decreto del ministerio de Agricultura, por el cual se establece la enseñanza agrícola ambulante.

He aquí las principales disposiciones de dicho decreto:

Se establece la enseñanza agrícola ambulante en todas aquellas provincias en que existan granjas experimentales, estaciones agrícolas y campos de experiencia y de demostración.

Esta enseñanza se realizará por medio de conferencias, esencialmente prácticas, y que versarán:

Sobre el cultivo de cereales y de leguminosas en secano y regadio.

El cultivo de la vid.

El cultivo del olivo.

Los cultivos especiales de aquellas plantas herbáceas y arbóreas de mayor interés en la comarca, con demostración de las ventajas económicas que de ellas procedan; y.

Sobre las plagas del campo y enfermedades de las plantas y animales.

Todos los ingenieros del servicio agronómico provincial, están obligados a tomar parte en estas conferencias dentro de sus respectivas provincias en cuanto lo permitan las demás atenciones que les están encargadas.

Serán preferidos para estas conferencias

los ambulantes aquellos pueblos que ofrezcan gratuitamente terrenos en donde ejecutar las prácticas.

## EXTRANJERO

(París 11.)

#### Del Transvaal

Desde Pretoria telegrafía lord Kit chener al War Office, dando cuenta detallada de las pérdidas que tuvieron los boers durante la última semana, las cuales ascienden, según el referido despacho a 69 muertos, 17 heridos, 574 prisioneros y 57 rendiciones.

En armas y pertrechos de guerra se apoderaron los ingleses de un cañón, 480 fusiles, más de 5.500 cartuchos, 40 furgones, 1.100 caballos(?) y 50.000 (!) cabezas de ganado.

Los boers, añade el telegrama oficial, cogieron a los ingleses un convoy de 60 furgones, custodiado por 100 infantes y 60 caballos, siendo rechazados por la columna del coronel Grabbe, que acudió en auxilio de los ingleses.

Los boers, solo reutuieron 12 furgones de los capturados, prendiendo fuego a los restantes.

En dicho encuentro tuvieron los ingleses dos oficiales y once soldados muertos, más un oficial 47 soldados heridos, y los boers 24 muertos y 47 heridos.

Cerca de Calvinis, atacaron los boers a un destacamento inglés, causándoles a estos tres oficiales y siete soldados muertos y 17 heridos.

El 18 del actual, la columna Uando non sorprendió dos campamentos boers, matando a dos de éstos y capturando a 38 y cogiéndoles 25 furgones y 300 cabezas de ganado.

#### Ingléses y boers

Una columna inglesa ha sorprendido en Gamot a los boers, haciendoles 32 prisioneros y apoderándose de 25 furgones llenos de ganado.

#### Tolstoi gravísimo

En Londres se han recibido telegramas de M. Wercoff, secretario del conde Tolstoi, participando que este célebre escritor ruso se halla gravísimo.

## Noticias de Madrid

(Del dia 11 de Febrero de 1902)

### Por telégrafo y teléfono

#### El señor Manzano

Ha llegado a esta corte el gobernador civil de Sevilla, señor Manzano. Se insiste en que será nombrado gobernador de Barcelona.

#### Tres crímenes

En Casavieja (Avila) un individuo llamado Juan Fernández disparó un tiro contra su padre dejándolo gravemente herido.

Hallándose en un café de Balmes (Córdoba) un sujeto, Antonio Rodríguez, penetró en el establecimiento otro individuo, Juan Morales, quien disparó su revólver contra aquél matándole.

Un hermano del muerto, camarero del café, que acudió al lugar del suceso al oír la detonación, también fué muerto de un tiro que le disparó el hijo de Morales.

#### De Marina

Ha sido destinado a la compañía de

ordenanzas del ministerio de Marina el teniente señor Soto Reguera.

El de igual clase señor Bermejo ha sido destinado a la primera compañía que se halla en Fernando Poo.

Ha sido nombrado director del Hospital de Marina de aquella isla, don Francisco Elvira Sánchez.

Han ascendido al empleo inmediato superior el médico primero don Agustín Rubio y el médico mayor don José María Sola.

#### Los carlistas

Dice La Epoca que significados personajes carlistas niegan todo fundamento á la supuesta agitación carlista de que ha dado cuenta «El Liberal», de Barcelona; añadiendo que ni don Jaime se prestaría á seguir un movimiento desautorizado por su padre, ni el general Moore, también desautorizado por D. Carlos, puede preparar trabajos para un levantamiento.

#### El señor Llorens

El Heraldo publica una carta del diputado carlista señor Llorens diciendo que es suya la culpa de que no se haya publicado á su debido tiempo el extracto sesión del Congreso del dia 9 en el «Diario de Sesiones».

Añade en su carta el diputado carlista que asistió hallándose enfermo á aquella sesión, y que en igual estado siguió, no pudiendo por esta causa corregir las cuartillas de los taquigrafos, siéndoles también á éstos imposible el dar á la imprenta las cuartillas por el gran número de documentos, sueltos y artículos de periódico que fueron aportados al debate.

#### El Carnaval

El tercer día de Carnaval ha sido también favorecido con gran animación.

Ha sido declarado desierto el premio de 1000 pesetas del concurso de carrozas anunciantes. Dicha cantidad se dividió en cuatro partes iguales, que fueron adjudicadas a otras tantas carrozas.

La carroza de cangrejos que ayer fué premiada con mención honorífica ha renunciado el premio.

Durante los dos primeros días de Carnaval el Ayuntamiento ha recaudado 47.500 pesetas.

En el Retiro entraron ayer 24.000 personas.

#### Motín en una cárcel

Dicen de San Petersburgo que en la cárcel de mujeres de Smolensko se sublevaron las presas, dando muerte a los treinta y ocho guardias del penal.

## POSTRES VARIOS

### LA ESCALA DE LA VIDA

Llaves de gozo y de duelo  
Van: tras del hijo, la madre;  
Detrás de la madre, el padre;  
Y en pés del padre, el abuelo.

Mientras el niño impaciente de pie  
Marcha sobre un pié saltando;  
La madre, en dos piés, va andando  
Más bella que un sol naciente.

No en dos piés, va el padre en tres,  
En su bastón apoyado;  
Y en sus muletas clavado,  
Vá el abuelo en cuatro piés.

R. DE CAMPOAMOR

### Notas cómicas

Dos carboneros se encuentran en la calle:

—Estuviste ayer en el baile de máscaras?

—Sí.

—Pues no te vi. ¿Ibas disfrazado?

—No; pero no podía echarme de casa porque batíe tomado un baño.

## ANUNCIOS

Grandes viveros de Cepas Americanas, de la casa Llobera de Montblanch.

Para comodidad de los Viticultores de este país, se han montado en ésta, en dos huertos, Viveros; el uno está en los cuatro caminos, Carretera Valencia, y el otro en un huerto junto á la fábrica de Piñol.

A los propietarios que compran Barbados de nuestros Viveros, se les facilitarán operarios idóneos para insertar, con todos los sistemas conocidos, como también se cuidarán de la plantación de Viveros y demás á quien le desse. La casa tiene ya los Viveros también.

Rupestris Lot, Aramón, Rupestris núm. 10, Murvielos, Rupestris 101, 14 y otras variaciones. Igertos de Carnacha negra, Mataró, Sumoll, Tarragona, Pansa blanca, Moscatell, etcétera.

Se expende zafra al por mayor y detall á precios baratísimos.

Nota de precios: an Tortosa, dirigirse á D. José de Cid, Obispo Aznar 10, 2.º.

## F. CAVALIER MENGUAL

### MEDICO CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer.

Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 5 á 6 tarde.

CONSULTA GRATIS A LOS POBRES de 12 á 1 lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º —TORTOSA

## PROFESORA

La de piano, D. Magdalena Gotó ha trasladado su habitación, á la Plaza de la Constitución, entrada por la Travesía del Angel, núm. 3, principal, TORTOSA.

## MANTILLAS

### de blonda, madrileñas

En el «Salón de Modas» de la Sra. L. Vilas, Plaza de la Constitución, número 12, acaba de recibirse un variado y requirió surtido de «Mantillas de blonda, Madrileñas, propias para Semana Santa, que se venden, precio de fabrica, á 30, 35, 40, 45, 50 y hasta 200 pesetas.

Que nadie compre sin antes visitar el Salón de Modas.

12.—Plaza de la Constitución,—12

## PISOS

Se alquilan los bajos con habitaciones y los pisos 2.º y 3.º de la casa núm. 13 de la calle de la Cúlera, frente la Catedral. Se necesita portero.

## CLINICA

### DEL MEDICO CIRUJANO

#### Don Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer.

CONSULTA DE ONCE A UNA  
Martes y viernes, GRATUITA para  
los pobres, de 9 á 10 y media.

Calle del Temple, casa Corres,  
2.º piso, 1.ª puerta, TORTOSA

## ARBOLES

frutales y de jardinería. El horticultor D. Pedro Marsal de Reus tiene un vivero en esta (Camino dels codornis). Desde primeros del proximo diciembre, tendrá existencia de toda clase de arboles para poder servir a cuantos lo soliciten: las clases serán aseguradas y á precios modicos como acostumbra servir en los criaderos que tiene establecidos en Reus.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad, dando á la piel del bello sexo el sonrojado y atropelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstruyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los farruginosos de no fatigar nunca el estómago.

